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整 合整 合

本报记者 李元浩

经过两天的会期，第 27届国家和地区奥

林匹克委员会协会（简称“国际奥协”）全体

大会于近日在葡萄牙卡斯凯什闭幕。国际

奥委会（IOC）主席托马斯·巴赫在会议中向

参会代表们呼吁，奥林匹克运动应加强对全

球团结与科技创新的关注。

与国际奥委会更多侧重于奥运会等奥

林匹克具体赛事活动的组织和发展不同，成

立于 1979年的国际奥协，其主要宗旨是代表

各国家和地区奥委会的利益，促进奥林匹克

运动的全球发展，增强各奥委会之间以及与

国际体育组织等机构的联系。国际奥协目

前共有 206 个国家和地区奥委会成员，是奥

林匹克大家庭的重要组成部分。

众所周知，改革和可持续发展，是近年

来国际奥委会对于全球奥林匹克运动，尤其

是奥运会等品牌大赛的发展主题。随着《奥

林匹克 2020 议程》和《奥林匹克 2020+5 议

程》相继实施，提升赛事可持续性、进一步精

简和优化项目赛程、吸引年轻群体参与等成

为奥林匹克系列赛事设项、办赛的主基调。

其中，2010 年创办的青奥会被视为国际奥委

会推动奥林匹克系列赛事可持续发展的重

要举措之一。

近几届奥运会，项目设置的改革与优化

成为主旋律。2020 年东京奥运会，滑板、攀

岩和冲浪首次登上奥运舞台，霹雳舞成为

2024 年巴黎奥运会正式比赛项目，以及 2028
年洛杉矶奥运会新增棒球/垒球、棍网球、板

球、壁球、腰旗橄榄球等项目，都是国际奥委

会对于奥运会持续推进改革的体现。

在此次国际奥协全会上，参会代表对于

国际奥委会近年来的一系列改革举措表示

了支持和欢迎，但也在保证公平发展尤其是

扶持体育欠发达地区等方面提出了建议。

对此，巴赫再次强调了奥林匹克团结基

金的积极作用。他介绍该基金在促进全球

竞技公平方面取得了重要进展。例如 2024
年该基金预算增加了 10%，达到 6.5 亿美元，

支持了更多国家和地区奥委会，帮助资源有

限的运动员获取平等的训练机会和竞技支

持。巴赫表示，未来国际奥委会尤其是该基

金将在推动全球奥林匹克运动均衡发展方

面发挥更大作用。

成 立 于 1961 年 的 奥 林 匹 克 团 结 基 金

（当时该组织称作国际奥林匹克援助委员

会），是国际奥委会下设机构，其目的是用来

帮助被国际奥委会承认的国家和地区奥委

会，特别是那些最需要帮助的奥委会。该基

金的主要来源是国际奥委会接受的捐赠和

电视转播权销售收入的一部分。在萨马兰

奇担任国际奥委会主席期间，奥运会市场开

发取得的巨大成功，使得这一基金得到大力

支持，为后续工作奠定了坚实基础。

近年来，随着电子技术尤其是人工智

能（AI）的发展，电子竞技和虚拟体育逐渐

成为国际奥林匹克运动的关注方向之一。

东京奥运会举办前，国际奥委会推出了

奥林匹克虚拟系列赛。2023 年 6 月，国际奥

委会又在新加坡举办了首届“奥林匹克电子

竞技周”。在 10月中旬举行的国际奥委会第

141 次全会上，巴赫坦言国际奥委会电子竞

技委员会正在研究创办奥林匹克电子竞技

运动会，“我们在选择一种方式，让我们既能

活跃在电子竞技领域，又能忠实于一个多世

纪以来我们所遵循的奥林匹克价值观”。

在此次的奥协全会上，巴赫对科技特别

是人工智能的发展表达了高度关注。他表

示今年 4 月国际奥委会已经发布了《奥林匹

克 AI 议程》，提出以 AI 促进体育发展的框

架，“我再次呼吁各国家和地区奥委会抓住

科技机遇，特别是在运动员训练、赛事组织

和观众互动方面的 AI应用”。

作为国际奥协全会的重头戏之一，最佳

颁奖格外引人注目。最终，中国乒乓球名将

马龙获得国际奥协杰出运动生涯奖，博茨瓦

纳田径运动员特博戈获得最佳男子运动员

奖，最佳女子运动员奖被授予来自圣卢西亚

的田径选手阿尔弗雷德，最佳团队等其余奖

项也各归其主。

值得一提的是，国际奥协在自身的组织

和运行方式上也在进行改革探索。经过全

会表决，国际奥协全体大会由以往的一年一

次改为每两年一次。经执委会会议批准，下

一届国际奥协全会将于 2026 年在中国香港

举办。

对此，中国香港体育协会暨奥林匹克委

员会会长霍震霆表示，成功申办这届国际奥

协全会，对香港而言意义重大，“这将有助于

促进各个国家和地区在体育领域的交流和

合作，同时巩固香港作为体育‘盛事之都’的

形象，也能够促进体育、会议展览和旅游行

业的协同效应，向世界展示香港的魅力，讲

好香港故事”。

对于下一届全会落户香港，国际奥协主

席罗宾·米切尔表示，相信香港将为国际奥

协大家庭“举办一场卓越的盛会”，“我们已

经在期待 2026年了”。

声 音声 音G

国际奥协第 27 届全体大会聚焦团结与创新——

改革仍是奥林匹改革仍是奥林匹克运动发展主题克运动发展主题

2025世俱杯迎来首个全球官方合作伙伴
本报讯（记者朱亚男）近日，国际足联和海信集团在

上海共同宣布：海信集团成为 2025国际足联俱乐部世界

杯（“世俱杯”）全球官方合作伙伴。这是全新升级后的世

俱杯迎来的第一个全球官方赞助商。

“我们很高兴地欢迎海信成为 2025年世俱杯的官方

合作伙伴，用海信电视看世俱杯一定能够获得最棒的体

验。”国际足联主席因凡蒂诺在发布会上表示。据海信集

团董事长贾少谦介绍，海信“体育智能体”不仅能实时解

答关于赛事规则、赛程赛制、参赛队伍和历史背景等多层

次问题，还能提供观赛指导、实时数据分析等深度内容。

据了解，全新升级后的世俱杯规模、赛制与 2022年卡

塔尔世界杯相当，汇聚全球 32支顶级俱乐部球队，每四年

举办一次。首届比赛将于2025年6月15日在美国开幕。

第十届首都职工足球联赛闭幕
本报讯（记者赖志凯）近日，2024年第十届“工体杯”

首都职工足球联赛决赛在北京工人体育场打响。最终，

朝阳区总工会代表队夺冠，西城区总工会代表队获得亚

军，北京市服务工会代表队获得季军。

据了解，本届比赛是首都职工足球联赛开赛以来参赛

队伍最多、覆盖面最广的一次比赛。本次比赛是北京市总

工会、北京市体育局联合开展庆祝新中国成立 75周年系

列文体活动之一，也是首都职工系列文化体育活动的品牌

项目，自 2010年开始至今已举办十届。本次比赛得到各

单位和广大职工的积极响应、热情参与，吸引来自全市各

区、各产业工会25支代表队的900余名职工逐鹿绿茵。

重庆首届“蚩尤九黎城杯”象棋公开赛举行
本报讯（记者李国 通讯员余丹）近日，重庆首届

“蚩尤九黎城杯”象棋公开赛在彭水举行。来自全国多

地及海外共计 249 名选手，相聚彭水蚩尤九黎城景区展

开高水平较量。经过激烈角逐，特级大师孟辰以 13 战

10 胜 2 和 1 负，积 22 分勇夺桂冠，程鸣和宋炫毅分获亚

军及季军。

彭水县体育局相关负责人表示，近年来，彭水充分发

挥自身资源优势，结合自然景观和人文特色，积极发展各

类体育活动。例如彭水已连续成功举办了 13 届中国摩

托艇联赛重庆彭水站比赛，中国·彭水阿依河国际漂流大

赛也持续举办多届，“体育赛事活动不断激发彭水文体旅

活力，吸引了更多游客来彭水观赛游玩”。
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2胜 1负获首届亚锦赛亚军——

中国女冰瞄准奥预赛

刘颖余

“三十年来，第一个我不知道长相的

金球奖得主，是一代球迷老去了，还是我

老去了？”“让我这个现在不咋关注足球的

老球迷咋办，都不知道罗德里是谁”……

当球迷对新科金球奖得主罗德里发

出如此感慨时，足球世界悄然翻篇，新的

时代正在来临。

近日，2024 年金球奖各奖项在巴黎

揭晓，来自曼城俱乐部的西班牙中场球

星罗德里荣膺“男子最佳球员”。他就此

成为首位 90后金球奖得主，也是曼城队

史上首位“金球先生”。

罗德里是继1990年的洛塔尔·马特乌

斯之后，又一位获得金球奖的防守型中场

球员。过去20多年来，我们已经习惯了梅

罗等进攻球员包揽这个分量最重的奖项。

事实上，今年有更多人看好皇马前

锋、巴西球员维尼修斯。他上赛季帮助

皇马连夺欧冠、西甲、西超杯三冠王，并

荣获当赛季欧冠最佳球员。

但罗德里上赛季的表现同样不遑多

让——在曼城队中，他出战 50 场比赛，

打进 9 球助攻 14 次，为球队的英超四连

冠立下汗马功劳，还帮助球队夺得世俱

杯和欧超杯两项重磅荣誉。在国家队的

赛场上，罗德里同样表现出色，共出战

13 场比赛，打进 3 球并助攻 1 次，助力西

班牙队夺得 2024 年欧洲杯冠军，并当选

赛事最佳球员。

罗德里进球数不如维尼修斯，但稳

定性和全面性、对球队的贡献更胜一

筹。数据显示，在罗德里出战的近 52场

英超比赛中，曼城一场未输，战绩为 42

胜 10 平。而在为俱乐部和国家队出战

的近 85 场比赛中，罗德里也只输掉一

场，战绩为 66胜 18平 1负。

金球奖的评选标准一向严苛而全面，

不仅看重球员的个人表现和团队贡献，还

强调职业素养、敬业精神、公平竞技和举止优雅的重要性。

罗德里能够获此殊荣，足以证明他在以上方面的卓越表

现。他的成功并非偶然，而是长期努力、不懈坚持的结果。

防守型球员罗德里获得金球奖，让人看到足球的全面

性和多样性——足球不只是进球的游戏，而是讲究团结协

作、密切配合的团队运动，这就像生活，不只有豪华和绚烂

的一面，也有平凡、踏实、接地气的一面，二者均不可或缺。

“普通男孩也可以成为世界最佳。”当罗德里因膝伤

未愈拄着拐杖发表获奖感言时，我们不禁想起那句耳熟

能详的歌词：“平凡的人们给我最多感动。”

“普通男孩”或许并非自谦，和梅罗相比，罗德里的确

是足球世界里的“平凡人”，要不然中国的资深球迷，又怎

能不知道他的长相。

当普通男孩成为世界最佳，罗德里的思绪回到了 17

岁：“当我 17 岁时，我收拾好行李去比利亚雷亚尔踢球。

记得有一天，我真的受不了啦。我哭着打电话给父亲，感

觉一切都结束了，我的梦想正在消失。他告诉我，我们已

走到这一步，我们要继续努力。”“从那天起，我的心态开

始改变。一个有价值观、不拘泥于刻板印象的普通男孩，

也可以成为世界上最好的球员。”

正是这样的挫折、坚持和努力，才成就了今天的金球

奖得主。

这也让今年的金球奖评选，散发出浓浓的“鸡汤”

味。它让我们想起了类似的体育叙事：林书豪蜷缩在出

租公寓的沙发上，却最终在 NBA 赛场刮起了“林旋风”；

身高只有 1 米 78 的草根球员矣进宏，靠着日复一日的苦

练，在 30岁时成为正牌 CBA职业球员……

普通和最佳，平凡和卓越，

这么近那么远，它们之间或许

只隔着“坚持”二字。
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本报记者 朱亚男

近日，首届国际冰联亚洲女子冰球

锦标赛在北京落下帷幕，中国女子冰

球队最终以两胜一负的成绩取得本次

比赛的亚军。

本次比赛，中国队派出了多名年轻

队员参赛，基本达到了锻炼队伍为奥

预赛练兵的目的。本项赛事是国际冰

联自今年开始重点打造的亚洲地区顶

级冰球比赛，旨在为亚洲最高水平的

冰球运动员提供比赛平台、积累国际

比赛经验。

“这是国际冰联首次举办亚锦赛，

中国队又是主场作战，整个队伍都非

常重视。”中国冰球协会主席王玄说，

“我们要借这次比赛机会锻炼队伍，为

明年的比赛打好基础。”

此 次 女 冰 亚 锦 赛 是 中 国 女 冰 在

2025 年哈尔滨亚冬会和 2026 年米兰·

科尔蒂纳丹佩佐冬奥会（以下简称“米

兰冬奥会”）预选赛前的一次重要的练

兵机会，是队伍磨合阵容、提升竞技状

态的一次演习。

在决赛中 0 比 5 不敌劲旅日本队

后，中国女冰队员于柏巍表示，与日本

队的比赛让自己认识到了与对手之间

的差距，“例如防守存在的一些问题，

进攻缺少有效的方法，以及持球时还

可以更自信”。

中国女冰近几年表现不俗，目前世

界排名第 12，北京冬奥会上曾先后战

胜日本队和丹麦队。去年 8 月，中国女

冰以 5 战全胜的战绩时隔 14 年重返世

锦赛顶级组。但在今年 4 月的世锦赛

顶级组比赛中，中国女冰 1 胜 3 负排名

第 4，又降级到了甲级 A 组。世界排名

第 7 位的日本队则常年雄踞世锦赛顶

级组，不仅进攻快速灵活，且具备较强

的防守反击能力，在今年世锦赛中还

跻身 8 强。明年 2 月，中、日两队还将

在米兰冬奥会预选赛和亚冬会中连续

交手。

米兰冬奥会预选赛是中国女冰本

赛季最为重要的一项国际赛事。截至

目前，米兰冬奥会女子冰球比赛仅剩

最后 3 个席位悬而未决。

据记者了解，米兰冬奥会女冰预选

赛 将 分 三 轮 进 行 。 根 据 目 前 世 界 排

名，中国女冰将直接参加最后一轮预

选 赛 G 组 的 比 赛 。 明 年 2 月 6 日 至 9
日，比赛将在日本北海道举行。参赛

队伍除中、日两队外，还有法国队和一

支从前一轮预选赛中晋级的球队。四

支队伍将展开单循环赛，最终积分第

一的球队获得米兰冬奥会 B 组参赛席

位。对于中国女冰来说，奥预赛场场

都是硬仗。

结束米兰冬奥会参赛资格的争夺，

中国女冰要立刻前往哈尔滨，亚冬会

女子冰球的比赛在明年 2 月 11 日至 14
日举行，共有 8 支球队参加女子组赛

事。中国女冰将在亚冬会上全力向金

牌发起冲击。

根据计划，今年 12 月 27 日至明年

1 月 31 日，中国女冰将赴芬兰进行外训

外赛。于柏巍表示，队伍会正视差距，

继续努力，不必因为一场比赛的失利

而气馁，“希望在冬奥会资格赛之前，

队伍能够有针对性和目的性地去解决

这次亚锦赛暴露出的问题，尽量弥补

球队的不足”。

本报记者 刘兵

近日，中国篮协公布了中国男篮最新

一期集训名单。据悉，本次集训的目标是

备战 2025 国际篮联男篮亚洲杯预选赛第二

窗 口 期 比 赛 ，集 训 时 间 为 11 月 4 日 至 20
日。根据亚预赛赛程，11 月 21 日，中国男

篮将在合肥主场对阵关岛队，随后在 24 日

客场对阵蒙古国队。这将是姚明卸任中国

篮协主席后，中国男篮首次集结出征国际

赛场。

本次集训名单中，广东队和浙江队各

有 3 名球员入选，辽宁队、广厦队、北控队

分别贡献两名球员。首次入选的球员是山

西队的张宁，本次入选是对他新赛季良好

表现的肯定。此外，北京队中锋周琦因伤

落选。

对于这份名单的选人标准，中国男篮主

教练郭士强表示：“着眼于为 2027 年男篮世

界杯及 2028年洛杉矶奥运会做好队员储备，

我们综合考量了运动员多方位素养以及客观

伤病情况，并结合队伍整体位置的需求，制定

了本次集训名单。”他还称，本次集训的主要

目的是完成本次窗口期比赛任务，并兼顾对

目前联赛表现突出的年轻球员通过短期集训

进行考察。

据悉，2025 年男篮亚洲杯将在沙特阿拉

伯吉达举行。亚预赛共有 24 支球队参加，

分为 6 组，每组 4 队，小组前两名直接进入

亚洲杯正赛。6 个小组的第 3 名将进行一次

附加赛，再决出 4 支球队进入正赛。中国队

与日本队、蒙古国队和关岛队同在 C 组。

在今年 2 月的亚预赛第一窗口期，中国队主

场大胜蒙古国队后，在客场 73 比 76 不敌日

本队。

今年 7月，郭士强接替乔尔杰维奇，开始

担任中国男篮主教练。对这位新帅来说，明

年的亚洲杯是他的首场大考。

中国男篮是亚洲杯（2015 年以前称亚

锦赛）的传统劲旅，先后 16 次夺得冠军，是

夺冠次数最多的球队。然而，近年来中国

队 成 绩 下 滑 ，最 近 两 届 亚 洲 杯 都 无 缘 四

强。与此同时，中国队在其他国际大赛上

也 持 续 低 迷 ——2023 年男篮世界杯 1 胜 4
负，遭遇参加世界杯以来的最差战绩，不仅无

缘直通巴黎奥运会，甚至失去奥运会预选赛

的参赛机会。杭州亚运会上，作为东道主的

中国男篮仅获得季军。

客观而言，近年来亚洲篮球水平整体提

升，随着澳大利亚和新西兰加入亚洲杯，中国

队面对的对手越来越强。同时，不少亚洲球

队引入归化球员，中国队在亚洲杯重返巅峰

的难度不小。对此，去年世界杯惨败后，时任

中国篮协主席的姚明直言，看到世界篮球的

飞速发展，已产生极大的紧张感，“这种差距，

几乎是冷兵器和热兵器的差距”。

郭士强执掌男篮教鞭后，将纪律强、管理

严、训练强度大作为执教理念，把赢下剩下的

4场亚预赛作为首期目标。

面对变局，中国篮球的“后浪”们也在积

极寻求走出舒适区。例如 21 岁的锋线球员

崔永熙报名参加了今年的 NBA 选秀。落选

后，他参加了 NBA 夏季联赛，其后与布鲁克

林篮网队签约。近日，崔永熙代表篮网队登

场完成 NBA常规赛首秀，成为第 7位在 NBA
正赛中出场的中国球员。崔永熙表示：“只要

有一点可能，都会努力在这里继续走下去。”

中锋余嘉豪今年也前往西班牙，接受了西甲、

西乙俱乐部的试训。

虽然亚洲杯成绩已经与奥运会名额脱

钩，但对目前处于低谷的中国男篮来说，亚洲

杯赛场同样是值得珍惜的舞台。“亚洲杯上争

取与强队过招的机会，从缩短差距开始，到有

机会赢得比赛，自信心才能积累。”男篮队员

胡明轩称。

尽管面临不少困难，但郭士强表示，打出

最好表现、争取亚洲冠军是中国队的最大目

标。“不管遇到什么困难，这一目标都是我们

努力的方向，不会改变。”这位新帅能否带领

中国男篮在新奥运周期的首次亚洲杯上止跌

回升，需要比赛来验证。

为备战亚预赛，中国男篮开启新一期集训——

新周期中国男篮能否止跌回升？

北京时间 11 月 4 日晚间，在
沙特阿拉伯利雅得结束的 WTA 年
终总决赛小组赛中，中国选手郑
钦文 2 比 1 战胜哈萨克斯坦选手
莱巴金娜。这也是郑钦文职业生
涯首场年终总决赛胜利。目前她
的小组赛战绩为一胜一负。小组
赛最后一轮，郑钦文将对阵意大
利选手保利尼。

▲郑钦文在比赛中回球。
▶郑钦文（右）与莱巴金娜在

比赛前合影。
新华社记者 王海洲 摄


